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АНТИСОВЕТЧИНА

Спрятали от греха подальше 
 

Коммунисты продолжают борьбу за демонтаж бюста Врангеля,  
который, хоть и замотанный плёнкой, по-прежнему оскверняет донскую землю

В Ростове-на-Дону не 
стихают протесты про-
тив памятника Врангелю, 
захлестнувшие донской 
край. Коммунисты и комсо-
мольцы продолжают еже-
дневно становиться в оди-
ночные пикеты у зданий 
правительства, Законода-
тельного собрания Ростов-
ской области и Донского го-
сударственного техниче-
ского университета. В буд-
ние дни и в выходные они 
выходят на улицы города, 
призывают её жителей 
поддержать требования 
донских коммунистов по 
сносу мемориала «вешате-
лю, душителю, прислужнику 
интервентов, коллабора-
ционисту, предателю свое-
го народа». 

 

Пикетчики раздают земля-
кам листовки, в которых 
объясняют позицию пар-

тии, напоминают, что «по при-
казу Врангеля было казнено 48 
тысяч рабочих, красноармейцев 
и местных жителей». А мону-
мент  золотопогонному генера-
лу — «это символ идей кровавой 
реакции, удержания общества в 
чудовищных условиях эконо-
мической формации, основан-
ной на эксплуатации человека 
человеком, олицетворение без-
закония и отказа людям в их 
праве на труд, восьмичасовой 
рабочий день, бесплатную ме-
дицину и образование». 

Представители КПРФ под-
чёркивают, что с каждым днём 
всё больше молодых людей, 
школьников и студентов про-
являют интерес к  протестной 
акции коммунистов, выражают 
слова поддержки её участни-
кам, одобряют их требования 
по демонтажу белогвардейско-

го бюста. Больше других его 
установке удивлены иностран-
ные студенты, приехавшие в 
донскую столицу из стран Азии, 
Африки, Южной Америки. Для 
них 7 ноября — великий празд-
ник, олицетворяющий осво-
бождение от национального и 
колониального угнетения, а фи-
гура «белого барона, продавше-
го Родину иностранным завое-
вателям ради личной выгоды и 
власти, — однозначно «чёрная». 

Накануне о требовании сне-
сти памятник Врангелю заявили 
депутаты фракции КПРФ в Ро-
стовской городской думе. Лидер 
парламентариев-коммунистов, 
первый секретарь Ростовского 
горкома КПРФ Юрий Нерсесян 

от имени своих коллег направил 
обращение к руководителям го-
рода,  области, донской  проку-
ратуры и управления внутрен-
них дел, в котором попросил 
срочно вмешаться в решение 
данной проблемы, принять ме-
ры по демонтажу бюста «во из-
бежание возможных волнений 
и раскола населения на белых и 
красных на приграничной тер-
ритории, в нескольких километ-
рах от которой идёт специ-
альная военная операция, где 
погибают наши граждане за 
Русский мир, свободу от фашиз-
ма, за идеологию мира и добра». 

Коммунист напомнил, что 
массовый белый террор в 20-х 
годах прошлого века лежит в 

том числе и на совести Врангеля, 
сотрудничавшего с западными 
оккупантами, зверствовавшего в 
Крыму, который «совсем недав-
но был возвращён на Родину — в 
Россию». Заявил о недопустимо-
сти тенденции прививать обще-
ству сомнительные ценности и 
навязывать новых героев. За 
примером искажения истории 
далеко ходить не надо, «он на 
«майдане», в горевшей Одессе, 
на могилах детей Донбасса. Так 
мы можем дойти до того, что у 
нас начнут ставить памятники 
предателю и пособнику Гитлера 
генералу Власову», — подчерк-
нул первый секретарь. 

Он назвал преступлением 
факт возведения мемориала на 

муниципальной земле, на тер-
ритории кадетской школы — го-
сударственного учебного заве-
дения, структурного подразде-
ления Донского государствен-
ного технического университе-
та, который является вузом фе-
дерального значения. «Данный 
шаг руководства ДГТУ и кадет-
ского училища — планомерная 
акция? Предательство? Нару-
шение государственности и по-
пытка подрыва социального со-
гласия в тяжёлое время? Воз-
рождение фашизма и воспита-
ние молодого поколения в духе 
поклонения предателям России 
— как на Украине Бандере?» — 
ставит вопросы Нерсесян в 
своём обращении. 

«Преступные намерения на-
лицо», уверен лидер коммуни-
стов Ростова-на-Дону и наде-
ется, что власти не будут тянуть 
с демонтажом скандальной 
бронзовой фигуры, которую 
сейчас задрапировали, замотав 
чёрным полиэтиленом. 

Бессрочная акция донских 
коммунистов против «камен-
ного гостя» в генеральской па-
пахе продолжается. В Ростов-
ском обкоме КПРФ убеждены, 
что прогрессивно мыслящие 
люди не могут оставаться в сто-
роне от борьбы с этим вызы-
вающим, провокационным 
символом социального угнете-
ния и неравенства, прислужи-
вания Западу. А вот те, кто ста-
вит и поддерживает такие па-
мятники, кто мирится с их зло-
вонным, отравляющим моло-
дые души присутствием на пре-
красной донской земле, высту-
пают за мир насилья, неравен-
ства и несправедливости. 

 Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

В представительство ими 
было передано обраще-
ние с требованием демон-

тировать скандальный памят-
ник одиозному белогвардейско-
му генералу, с именем которого 
связан массовый белый террор 
в Крыму в 1920 году. 

По мнению протестовав-
ших, установка таких памят-
ников только раскалывает 
российское общество, что не-
допустимо в нынешний мо-
мент, когда наша страна стал-
кивается с колоссальным дав-
лением извне.  

Напомним, что бюст бело-
гвардейского генерала, барона 

Петра Врангеля был открыт  
7 ноября 2023 года на террито-
рии кадетского корпуса Дон-
ского государственного техни-
ческого университета. Ини-
циатором установки памятни-
ка стало просветительское об-
щество имени Александра III 
из Санкт-Петербурга.  

Аналогичные протестные 
акции левых сил, требующих 
прекратить прославление кро-
вавой белогвардейщины, про-
ходят в эти дни в Ростове-на-
Дону и других городах страны. 

 
Пресс-служба  

«Левого фронта». 

Давай-ка — вон,  
кровавый барон!

Возле здания представительства Ростовской 
области в Москве активисты «Левого фронта» 
провели пикеты, протестуя против установки в 
Ростове-на-Дону бюста Врангеля. 

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

В последние меся-
цы граждане РФ 
столкнулись с подо-
рожанием услуг ЖКХ, 
ростом тарифов на 
проезд в обществен-
ном транспорте, 
увеличением цен на 
топливо. Однако уже 
наученные опытом 
общения с нашей 
властью, мы подо-
зревали, что это ещё 
далеко не всё. И ока-
зались правы: нас 
ожидают «подароч-
ки» к Новому году. 

 

К ак сообщают СМИ, к ян-
варю цены на молоко и 
молочную продукцию, 

включая сыры, подскочат на 
10%. В качестве причин назы-
ваются возросшие расходы на 
производство и логистику. 
Вдогонку за «молочкой» устре-
мятся и цены на говядину: ге-
неральный директор Нацио-
нального союза производите-
лей говядины Роман Костюк 
пообещал подорожание к Но-
вому году на 7—10%. 

Для гражданина, который 
живёт только информацией из 
официальных российских 
СМИ, объяснить происходя-
щее непросто. Ведь все по-
следние месяцы госпропаган-
да громогласно вещала о неве-
роятных успехах отечествен-
ного сельского хозяйства. Нам 
рассказывали, что продукции 
у России столько, что самим 
много, поэтому огромное её 
количество пойдёт на экспорт. 
И вдруг десятипроцентное по-
дорожание. Не иначе как сно-
ва виноваты западные «недру-
жественные партнёры» со 
своими санкциями. 

Однако читатели «Правды» 
уже давно знают, что в россий-
ском сельском хозяйстве всё 
далеко не просто. Давайте по-
пробуем разобраться и в ны-
нешней ситуации: чего и по-
чему в РФ много и отчего про-
дукты опять дорожают? 

Итак, за последние годы 
действительно отмечен значи-
тельный рост производства 
зерновых: до 130—150 млн 
тонн в год. В советское время в 
РСФСР лучших показателей 
добились в конце 1980-х, и это 
было 100—110 млн тонн в год. 
Что ж, разница и правда ощу-
тимая. 

Именно зерно и стало 
главным экспортным про-
дуктом сельского хозяйства 
РФ. Причём зерно неперера-
ботанное, как в памятные 
царские времена, которые 
описывает известное выра-
жение «недоедим, но выве-
зем». Такой экспорт, по сути, 
мало чем отличается от 
сырьевого. К тому же давно 
известно: чем более низкого 
передела продукция, тем она 
менее доходна. 

Но зерна в РФ действитель-
но много, и вывозят его по 
той причине, что спрос на не-
го на внутреннем рынке 
очень слаб. В отличие от про-
изводства зерновых культур, 
их внутреннее потребление 
сегодня значительно меньше, 
чем в советский период. Так, 
по данным, опубликованным 
в сентябре текущего года, на 
пищевые цели тратится всего 
около 20 млн тонн зерна. Для 
сравнения: в 1990 году этот 
показатель составлял 33 млн 
тонн. То есть потребитель, а 
это мы с вами, попросту стал 
меньше есть. 

Не стоит забывать и о том, 
что на производство пище-
вой продукции в СССР шли 
лучшие сорта пшеницы. А в 
РФ в течение последних лет 
допускается использование 
при выпечке хлеба пшеницы 
4-го сорта, которая в совет-
ские времена шла на корм 
для скота и птицы. Нет, вы 
поняли? На экспорт идёт 

лучшее, а нам в хлебобулоч-
ных изделиях скармливают 
фуражное зерно. Чтобы та-
кой хлебушек не вышел клёк-
лым, его ещё и сдабривают 
глютеном. 

Идём дальше. Кормовые 
сорта на наши столы попали 
тоже не просто так. В 1990 году 
в РСФСР на изготовление кор-
мов уходило 75 млн тонн зер-
на, а сегодня ровно в полтора 
раза меньше — 50 млн тонн. 
Почему так? Смотрим на пого-
ловье крупного рогатого ско-
та: в РСФСР в 1990 году — бо-
лее 50 млн, в РФ в текущем го-
ду — лишь около 18 млн. Отсю-
да и рекорды в экспорте зерна, 
от которых польза есть для 
продавцов, но никак не для 
простых граждан и не для са-
мих сельхозпроизводителей, 
которых посредники обди-
рают как липку. 

В РФ завозится около 20% 
потребляемой говядины. А 
производители «молочки» 
зависят от импорта пальмо-
вого масла: с ним дешевле, а 
молока для переработки про-
изводят недостаточно. Без 
поддержки государства и де-
шёвых кредитов держать ко-
ровок в РФ стало очень рис-
кованно, и это могут позво-
лить себе только немногие 
крупные хозяйства. К тому же 
они зависят от импортных 
ветпрепаратов и добавок в 
корма. В этом и кроются при-
чины очередного подорожа-
ния говядины и «молочки». 

Тем временем региональ-
ный телеграм-канал «Твер-
ская телега» сообщил, что в 
городе Торжке в одном из ма-
газинов начали продавать 
яйца поштучно: 15 рублей за 
одно яичко. Как говорится, то 
ли ещё будет... 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Тихую Ирландию, до по-
следнего времени считав-

шуюся едва ли не образцом 
пасторальной идиллии, по-
тряс крупнейший в истории 
антимигрантский бунт. Всего 
за одну ночь Дублин, столица 
страны, превратился в на-
стоящее поле боя: на улицах 
горели автобусы, полыхали 
полицейские машины, тол-
пы недовольных громили 
магазины и вступали в руко-
пашную со стражами поряд-

ка. Стихийные протесты под 
лозунгом «Жизнь ирландцев 
имеет значение!» вспыхнули, 
как спичка, через несколько 
часов после жестокого пре-
ступления: возле одной из 
католических школ на пло-
щади Парнелл-сквер не-
известный набросился на 
прохожих с ножом. В тяжё-
лом состоянии в больницу 
были доставлены женщина и 
пятилетняя девочка. Ранения 
получили ещё двое детей.  

Довольно быстро выясни-
лось: нападавший — 50-лет-
ний выходец из Алжира, по-
следние 20 лет проживавший 
в Ирландии и являвшийся 
гражданином республики. И 
хотя в первые часы инфор-
мацию о том, что преступник 
— мигрант, власти не под-
тверждали, разъярённых ир-
ландцев, которые, кстати, не-
давно протестовали против 
беженцев с Украины, было 
уже не остановить. За пару 

часов центр город превра-
тился в митингующий поток, 
а беспорядки быстро вышли 
за рамки обычных уличных 
выступлений. В ход, помимо 
камней, шли металлические 
палки и фейерверки. Демон-
странты, требовавшие уже-
сточить правила въезда в 
страну и разобраться с при-
нимаемыми беженцами, ис-
пользовали даже мусорные 
ящики на колёсах, чтобы та-
ранить правоохранителей. 

Участники волнений не 
скрывали, что их действия 
продиктованы ненавистью к 
искателям лучшей доли из 
других стран. Например, 
отель  «Холидей инн экс-
пресс» предали огню только 
потому, что в нём, согласно 
сообщениям в соцсетях, раз-
мещались иностранцы — 
просители политического 
убежища. Серьёзно пострада-
ли магазины в центре горо-
да: возникшие внезапно ма-
родёры выносили из них всё, 
что имело хоть какую-то цен-
ность.  Как сообщила глава 
минюста Хелен Макэнти, 
после беспорядков полиция 
произвела 48 арестов, по-
громщикам грозит до 12 лет 
лишения свободы. 

 А вот национальным ге-
роем Ирландии стал брази-
лец, работающий курьером в 
Дублине. 43-летний Кайо Бе-
нисио защитил детей, под-
вергшихся нападению муж-
чины с ножом: проезжая ми-

мо на мотоцикле, он при по-
мощи шлема обезвредил во-
оружённого преступника, ко-
торого скрутили уже другие 
прохожие. В знак благодар-
ности ирландцы собрали для 
бразильца более 320 тысяч 
фунтов стерлингов. 

Сейчас в Дублине восста-
новлен порядок, за ситуаци-
ей в городе, который патру-
лируют 400 силовиков, ведёт-
ся пристальный контроль. 
Тем временем премьер-ми-
нистр Ирландии Лео Варад-
кар пообещал изменить за-
кон против разжигания не-
нависти. Как заявил лидер 
правящей партии «Фине 
Гэл», беспорядки могут 
вспыхнуть с новой силой уже 
в ближайшие дни, а дей-

ствующее законодательство 
просто устарело.  

Примечательно, что волне-
ния в Ирландии по времени 
совпали с активным ростом 
популярности правых анти-
мигрантских политических 
сил в Евросоюзе. Так, на про-
шлой неделе парламентские 
выборы в Нидерландах выиг-
рала «Партия свободы» Герта 
Вилдерса, настаивающая на 
ограничении потока пересе-
ленцев в страну. Кроме того, 
«Альтернатива для Герма-
нии» недавно укрепила свои 
позиции в Баварии и Гессене, 
что также свидетельствует о 
недовольстве немцев наплы-
вом чужеземцев.  

Эксперты констатируют: 
граждане стран Евросоюза в 

целом испытывают колос-
сальную усталость от ошибок 
миграционной политики 
своих государств. По мере  
обострения межэтнических 
конфликтов общественное 
напряжение в Западной Евро-
пе перерастает в протесты. 
Как отмечают аналитики, 
преступления с участием 
приезжих периодически по-
трясают всю Ирландию, дол-
гое время занимавшую весь-
ма дружелюбную политику 
по отношению к переселен-
цам из Северной Африки и 
других регионов мира, для 
которых упрощена процедура 
въезда. В государстве создана 
колоссальная инфраструкту-
ра по приёму беженцев. После 
2022 года сюда же стали сте-
каться и выходцы из «неза-
лежной». Их селили в уютные 
гостиницы, выделяли посо-
бия. Разумеется, местным та-
кое положение дел пришлось 
не по душе. Общество посте-
пенно меняло своё отноше-
ние к приезжим. Всё это в 
итоге и вылилось в первую 
по-настоящему масштабную 
акцию протеста в Дублине.  

А потому в недалёкой пер-
спективе в Ирландии может 
сформироваться партия, го-
товая отстаивать интересы 
правых избирателей. И эта 
политическая сила, не ис-
ключено, заявит о себе уже к 
выборам 2025 года: ведь об-
щественный запрос на уже-
сточение миграционного за-

конодательства, уверены 
аналитики, никуда не уйдёт, 
а будет лишь укрепляться. 

Беспорядки, прошедшие в 
Дублине, могут повториться 
в любом другом западноев-
ропейском городе, считает 
немецкий политолог Алек-
сандр Рар, а ситуация с бе-
женцами рискует обострить-
ся даже сильнее, чем в 2015 
году. «Граждане ЕС видят всё 
новые и новые волны миг-
рантов из Африки, арабских 
стран и с Украины. Европей-
цы на собственной шкуре 
чувствуют ухудшение благо-
состояния, наблюдая за тем, 
как тают деньги в социаль-
ных бюджетах. Неприязнь к 
чужеземцам увеличивается 
на фоне роста преступности 
в их среде. Люди желают воз-
вращения стабильности и го-
лосуют за ультраправые пар-
тии, обещающие покончить с 
мигрантским безумием», — 
отмечает эксперт. 

Фото Рейтер.

16,4% — настолько выросли общие расходы среднестатистического российского до-
мохозяйства на еду и товары повседневного спроса по сравнению с серединой 

ноября 2022 года и составили 6933,2 руб. за одну неделю, сообщил частный исследова-
тельский холдинг «Ромир». Это указывает на годовую инфляцию выше 16%. В последнее 
время рост цен ускорился: только за неделю с 6 по 12 ноября он составил 6,6%.

ЦИФРА ДНЯ

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
Во всех почтовых отделениях России принимается подписка  

на газету «Правда» на первое полугодие 2024 года.  
 Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бу-

мажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом доступе 
на любой почте. Каталог этот остался единственным — других каталогов в отделениях почтовой 
связи больше нет. Но для оформления подписного абонемента даже не обязательно заглядывать 
в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома почте к соответствующему око-
шечку, сказать адрес, по которому должна будет доставляться газета, и оператор быстро и пра-
вильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на сайтах агентства «Книга-
Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по элек-
тронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» 
и по факсу: (495) 680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, заключается договор на ока-
зание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских документов. 

Новогодние 
«подарочки»

9 770233 427776 03132



2 28—29 ноября 2023 года    l    №130 (31479)

МИНИ-ФУТБОЛ

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

В 2024 году исполняется 100 лет со дня 
рождения выдающегося советского фило-
софа и педагога Эвальда Васильевича Иль-
енкова (1924—1979). Его насыщенный твор-
ческий путь стал ярким примером служе-
ния науке, а результаты деятельности на-
глядно указывают на исключительно важ-
ное место философских знаний в системе 
научных школ СССР.  

Эвальд Васильевич Ильенков родился 18 
февраля 1924 года в Смоленске в семье писа-
теля, лауреата Сталинской премии Василия 
Павловича и учительницы Елизаветы Иль-
иничны. Спустя четыре года семья переехала 
в Москву. В 1941 году Эвальд Ильенков посту-
пил на философский факультет Института фи-
лософии, литературы и истории (ИФЛИ), где 
учились Александр Твардовский, Давид Са-
мойлов, Юрий Левитанский.  

В августе 1942 года студент Ильенков был 
призван в Красную Армию, с боями дошёл до 
Берлина, имел награды. После Победы в Вели-
кой Отечественной войне продолжал службу в 
Группе советских войск в Германии, работал 
литературным сотрудником в газете «Красная 
звезда».  

После демобилизации Эвальд Ильенков 
окончил учёбу на философском факультете 
Московского государственного университета 
им. М.В. Ломоносова. В состав МГУ перешли к 
этому времени факультеты ИФЛИ. В 1950 году 
молодой исследователь вступил в ряды ВКП(б).  

В 1953 году Э.В. Ильенков защитил диссер-
тацию на соискание учёной степени кандида-
та, в 1968 году — доктора наук. Работал на фи-
лософском факультете МГУ, в Институте фи-
лософии Академии наук СССР. Деятельный 
преподаватель и вдумчивый исследователь 
отличался требовательным отношением к се-
бе, оказал сильное влияние на молодое поко-
ление учёных.  

Идеи Ильенкова по вопросам предмета фи-
лософии, исторического материализма, диа-
лектической логики отличались неординар-
ностью, стимулировали научное осмысление 
широкого круга проблем. В 1965 году за по-
пуляризацию марксистской диалектики он 
был удостоен премии им. Н.Г. Чернышевского.  

Вокруг философа образовалась группа та-
лантливых сподвижников, в числе которых  
С. Мареев, Е. Мареева, В. Давыдов, В. Межуев, 
А. Новохатько, Г. Лобастов, Ф. Михайлов, Л. На-
уменко, Г. Водолазов, А. Потёмкин. Эти учёные 
внесли существенный вклад в развитие совет-
ской философии. Школа последователей Иль-
енкова продолжает существовать и сегодня.  

Научное творчество Эвальда Васильевича 
— одно из выдающихся достижений совет-
ской философии, психологии, педагогики и 
культуры. Сам он являлся большим знатоком 
европейской классической философии, всей 
интеллектуальной истории человечества. 
Творческая деятельность учёного способство-
вала развитию идей К. Маркса, Ф. Энгельса, 
В.И. Ленина.  

Э.В. Ильенков сформулировал новаторскую 
концепцию материалистического понимания 
категории «идеальное», что открыло новые 
перспективы для марксистской педагогики и 
психологии. Совместно с А.И. Мещеряковым 
он участвовал в реабилитации слепоглухих 
детей в Загорском доме-интернате. Идея о 
том, что мышление человека формируется в 
связи с его практической деятельностью, пол-

ностью подтвердилась. Четверо воспитанни-
ков интерната окончили МГУ, двое из них за-
щитили кандидатские диссертации, а Алек-
сандр Суворов стал доктором наук.  

Жизнь и труды Э.В. Ильенкова стали ярким 
опровержением множества антисоветских из-
мышлений и попыток доказывать, что в СССР 
философия не развивалась, в науке царствовал 
догматизм, а все гении гнили в ГУЛАГе. Успех 
экспериментов учёного доказал правоту марк-
систской философии в её понимании идеаль-
ного и личности человека. Были опровергнуты 
как вульгарно-материалистические, так и 
идеалистические трактовки мышления.  

Эвальд Васильевич Ильенков — глубокий 
марксист и убеждённый коммунист. Он твёрдо 
верил в перспективы общества, где человек 
сумеет полностью освободиться от отчужде-
ния, получит возможность сполна раскрывать 
свой творческий потенциал. Всей своей дея-
тельностью Э.В. Ильенков служил высоким 
идеалам своей Родины — СССР.  

 
Президиум ЦК КПРФ постановляет: 
1. Информацию Д.Г. Новикова, заместителя 

Председателя ЦК КПРФ, принять к сведению. 
2. Комитетам КПРФ всех уровней, партийным 

средствам массовой информации, коммуни-
стам, работающим в общественной организа-
ции «Российские учёные социалистической 
ориентации», развернуть работу по подготовке 
к 100-летию со дня рождения выдающегося 
советского философа Э.В. Ильенкова. Реали-
зовать систему юбилейных мероприятий, 
включая научно-практические конференции, 
«круглые столы», дискуссии, публикации в 
средствах массовой информации. 

3. Секретариату ЦК КПРФ, отделу агита-
ции и пропаганды Центрального Комитета 
(Д.Г. Новиков, С.Э. Аниховский) совместно 
с представителями научного сообщества 
подготовить и провести в 2024 году научно-
практическую конференцию, посвящённую 
творческому наследию философа-коммуни-
ста Эвальда Васильевича Ильенкова. 

4. Редакциям газеты «Правда» (Б.О. Ко-
моцкий), журнала «Политическое просве-
щение» (В.Ф. Грызлов), всем партийным из-
даниям и электронным СМИ использовать 
юбилей Э.В. Ильенкова для пропаганды марк-
систско-ленинской теории и советского фи-
лософского наследия.  

5. Отделу агитации и пропаганды ЦК КПРФ 
(С.Э. Аниховский), Центру политической учё-
бы Центрального Комитета, региональным и 
местным комитетам КПРФ предусмотреть 
проведение занятий в системе партийной учё-
бы, посвящённых значению научной деятель-
ности Э.В. Ильенкова. При подготовке учебных 
программ и методических материалов уделять 
специальное внимание вопросам развития со-
ветской философской мысли и деятельности 
её выдающихся представителей.  

6. Отделу ЦК КПРФ по международным де-
лам (Л.И. Калашников, М.А. Забиров) обес-
печить перевод ключевых материалов, посвя-
щённых юбилею, на иностранные языки с це-
лью ознакомления зарубежных коммунисти-
ческих и рабочих партий.  

7. Контроль за исполнением настоящего По-
становления возложить на заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Новикова. 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Постановление Президиума ЦК КПРФ 
«О 100-летии со дня рождения 

советского философа  
Эвальда Васильевича Ильенкова»

Климовск: непростой 
успех чемпионов

Д ля МФК КПРФ особен-
но важно было вер-
нуться на свой домаш-

ний паркет, к своим зрите-
лям, забыв о череде неудач, 
преследовавших команду 
последние несколько недель, 
и показать своим болельщи-
кам красивую и, главное, ус-
пешную игру. Но сделать это 
было чрезвычайно сложно, 
ибо в гости к чемпионам 
страны приехал вице-чем-
пион — «Норильский ни-
кель», у которого дела в те-
кущем первенстве идут за-
метно лучше.  

Тем не менее МФК КПРФ в 
первом матче с северянами 
в четверг, 23 ноября, прило-
жил все усилия, чтобы воз-
наградить за долготерпение 
в ожидании настоящих ус-

пехов своих поклонников. 
Игра получилась очень слож-
ной для обеих команд, ини-
циатива переходила из рук в 
руки, а в итоге на табло в ос-
новное время был зафикси-
рован счёт 2:2. Правда, не 
обошлось без валидольной 
концовки: всего за 9 секунд 
до свистка об окончании ос-
новного времени игры за пе-
ребор фолов в ворота МФК 
КПРФ был назначен пеналь-
ти, который мог принести 
победу гостям. Но наш вра-
тарь Дмитрий Путилов бле-
стяще отразил удар с 10-мет-
ровой отметки, переведя тем 
самым поединок в серию уже 
6-метровых послематчевых 
пенальти. В этой серии удача 
улыбнулась действующим 
чемпионам России: МФК 

КПРФ выиграл её со счётом 
4:2 и завоевал два очка в 
противостоянии со своим 
принципиальным соперни-
ком. 

Почти «под копирку» раз-
вивались события и в по-
вторном матче соперников, 
состоявшемся на следующий 
день. В основное время на 
табло вновь был зафиксиро-
ван тот же ничейный счёт, 
что и в предыдущей встрече 
— 2:2. Командам для выявле-
ния победителя вновь пред-
стояло провести поединок 
нервов — серию послематче-
вых 6-метровых пенальти. И 
второй день подряд нервы 
оказались крепче у наших 
парней: под бурное ликова-
ние родных трибун они суме-
ли вырвать победу и во вто-
рой встрече, выиграв серию 
пенальти со счётом 5:4. Та-
ким образом, в двух играх с 
одним из самых своих прин-
ципиальных соперников в 
Суперлиге МФК КПРФ сумел 
набрать четыре очка из ше-
сти, в то время как северяне 
довольствовались лишь дву-
мя. Этот успех позволил дей-
ствующим чемпионам стра-
ны заметно улучшить своё 
турнирное положение. На-
брав 30 очков, наша команда 
поднялась на пятое место в 
турнирной таблице. 

Но ещё важнее другое. Во 
встречах с «Норильским ни-
келем» МФК КПРФ сумел в 
непростые моменты игры 
проявить настоящий чем-
пионский характер, не раз 
отыгрываясь по ходу этих 
матчей. А при наличии ха-
рактера к команде должна 
вернуться и её по-настояще-
му чемпионская игра. Во вся-
ком случае поединки против 
вице-чемпионов страны та-
кую надежду вселяют. 

Следующие игры чемпио-
ната России МФК КПРФ про-
ведёт вновь на своём паркете 
в Климовске против новоси-
бирского «Сибиряка» 1 и 2 де-
кабря. Болеем за наших пар-
ней и верим в новые успехи 
команды! 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

 
q Чемпион страны в атаке. 

Фото с сайта МФК КПРФ. 

На митинг, организованный на Алтае 
первым секретарём крайкома КПРФ, депу-
татом Госдумы Марией Прусаковой, вы-
шли около тысячи местных жителей, про-
тестующих против планов строитель-
ства мусорного завода-полигона вблизи 
сёл Павловск, Елунино и Боровиково.

Селяне возмущены тем, 
что рядом с их домами 
вскоре может появиться 

вредное для здоровья людей 
и природы производство. И 
власти в этом случае не в со-
стоянии гарантировать эко-
логическую безопасность. 
Ведь необходимой для этого 
государственной экологиче-
ской экспертизы федерально-
го уровня фактически так и 
не проведено. К тому же, как 
известно, на подобных ком-
плексах, построенных в дру-
гих регионах страны, перера-
батывается лишь небольшая 
часть поступающих отходов, 
а остальной мусор просто 
складируется. 

Поддержать жителей Пав-
ловского района на митинг 
прибыли также депутаты 
краевого Законодательного 
собрания, Барнаульской го-
родской думы, Павловского 

районного собрания, а также 
активисты движения «За зе-
лёный Барнаул». 

Депутат Павловского район-
ного собрания Иван Орлов со-
общил, что инициативная 
группа противников мусорно-
го полигона работает уже пол-
тора года. За неделю перед ми-
тингом ею было собрано около 
2,5 тысячи подписей местных 
жителей, не желающих жить 
рядом с опасной свалкой. 

Кроме депутатов, на митин-
ге выступали местные жители 
и общественные активисты. 
Они утверждали, что изыска-
тельские работы для подбора 
земельного участка для сорти-
ровочного завода и мусорного 
полигона фактически не про-
водились. По их словам, также 
не измерялась глубина про-
хождения грунтовых вод, не 
проводились другие необходи-
мые исследования, да и в це-

лом не было изучено влияние 
этого объекта на экологию. 

Участники митинга требо-
вали от власти рассказать, ка-
кие другие варианты рассмат-
риваются ею для размещения 
мусорного завода-полигона. 

Кстати, отправить все эти 
авантюрные «грязные планы» 
строительства мусорного заво-
да на какую-нибудь свалку от 
людей подальше может про-
стое решение районного Со-
брания депутатов. Пришедшие 
на митинг народные избрани-
ки призвали своих коллег 
встать на сторону жителей. 

Акция протеста заверши-
лась единогласным приняти-

ем зачитанной Марией Пру-
саковой резолюции. 

В ней участники митинга 
выдвинули властям конкрет-
ные требования, главные из 
которых: не выделять землю 
под строительство мусорного 
завода-полигона и остановить 
его проектирование; провести 
публичные слушания или об-
щественные обсуждения по 
выбору альтернативных уча-
стков строительства; под конт-
ролем общественности прове-
сти открытые научно-иссле-
довательские и изыскатель-
ские работы с целью подбора 
земельного участка для раз-
мещения мусорного завода-

полигона в другом месте; обя-
зать всех депутатов Собрания 
депутатов Павловского района 
публично высказать свою по-
зицию относительно размеще-
ния в районе полигона, а мест-
ной газете «Новая жизнь» пре-
доставить свои страницы для 
опубликования мнения по 
этому поводу каждого район-
ного депутата; инициировать 
процедуру отзыва тех депу-
татов, которые поддержат 
строительство мусорного за-
вода вблизи сёл Павловск, Бо-
ровиково и Елунино. 

 
Пресс-служба Алтайского 

крайкома КПРФ.

«Грязным планам» 
на свалке и место

Кто будет охранять наши леса?

Проиллюстрируем это на 
конкретном примере. В 
октябре текущего года 

на заседании комитета по 
природопользованию и охра-
не окружающей среды ЗСО 
Ульяновской области про-
звучала информация: средняя 
зарплата лесничих — 24 тыс. 
руб. Причём, по словам пред-
седателя областной организа-
ции профсоюзов работников 
лесных отраслей (входит в 
ФНПР — «Рослеспроф»), в ре-
альности она обычно ещё 
меньше — 20—22 тыс. руб. Ху-
же всего обстоят дела с зар-
платами молодых специали-
стов — она в районе 18 тыс. 
руб. На руки они получают 
ещё меньше — минимальный 
размер оплаты труда. 

Заработная плата молодых 
участковых лесничих, води-
телей, младшего обслуживаю-

щего персонала практически 
одинакова. При существую-
щем уровне цен на товары 
первой необходимости по-
добная оплата труда выглядит 
смехотворной. Вообще, в Уль-
яновской области, по сути, 
оплата труда лесничих (их 
всего 130 человек, тогда как 
ещё несколько лет назад было 
до 700) самая низкая во всём 
Поволжском федеральном 
округе. Дабы довести их сред-
нюю зарплату до 41 тыс. руб., 
требуется 48 млн руб. ежегод-
но. Этих денег нет. Точнее, 
они не выделяются. 

Да, в других регионах РФ 
ситуация получше, но зарпла-
ты у работников лесничеств 
тоже не ахти — 35—40 тыс. 
руб. В целом же индексации 
по факту никакой не прово-
дится, хотя это работники 
бюджетной сферы. Про ра-

ботников лесничеств как буд-
то забыли. Неудивительно, 
что при таких условиях моло-
дёжь крайне неохотно идёт 
работать лесничими. Либо ка-
кое-то время трудится в этой 
сфере, а затем быстро уходит. 
Вот и получается, что основ-
ные кадры лесничеств — это 
работники предпенсионного 
и пенсионного возраста. 

Дабы не быть голословны-
ми, остановимся на данных 
опроса, проведённого среди 
работников лесничеств Уль-
яновской области усилиями 
специалистов из областной 
организации «Рослеспрофсою-
за». Результаты такие: только 
16% квалифицированных ра-
ботников — это молодёжь до 
35 лет, из них до 25 лет — все-
го 2%; 50% специалистов — 
это люди в возрасте от 35 до 
55 лет и 33% — от 55 и старше. 

Естественно, последние ко-
гда-то уйдут на пенсию, а 
смены, как видно, не предви-
дится. Кто же тогда будет 
охранять леса? 

Эти опасения были, в част-
ности, высказаны председа-
телем ульяновской областной 
организации профсоюзов ра-
ботников лесных отраслей на 
заседании 19 октября теку-
щего года. Данная проблема 
актуальна отнюдь не первый 
год, по меньшей мере, она тя-
нется с 2017—2018 годов. Если 
говорить про Ульяновскую 
область, то местное проф-
союзное руководство неодно-
кратно обращалось с запро-
сами и письмами в вышестоя-
щие чиновничьи инстанции. 
Например, оно, наряду с дру-
гими территориальными ор-
ганизациями «Рослеспрофа» 
Поволжского федерального 
округа, подписало коллектив-
ное обращение на имя полно-
мочного представителя пре-
зидента РФ в этом субъекте 
И.А. Комарова. Но воз и ныне 
там. Проблема с недофинан-
сированием и низкими зар-
платами (в целом по отрасли) 

не решена никоим образом, 
и мы видим то, что видим: 
имеющиеся на данный мо-
мент крайне низкие зарпла-
ты в лесничествах Ульянов-
ской области и острый недо-
статок молодых кадров. Но, 
как уже отмечалось, это ха-
рактерно не только для ука-
занного региона. 

Что же делать? Необходимо 
существенно увеличить раз-
мер денежных вливаний в 
охрану леса; поднять сред-
нюю заработную плату работ-
ников лесного хозяйства до 
уровня не ниже средней за-
работной платы по субъекту 
РФ во всех регионах России, 
довести размер гарантиро-
ванной части заработной пла-
ты работников лесного хозяй-
ства до уровня не менее 70% 
от общего размера заработ-
ной платы, а также ежегодно 
индексировать зарплату лес-
ничих. Если же данный ком-
плекс мер не будет введён, то 
леса в скором будущем фак-
тически останутся без при-
смотра и ухода. 

 
Денис ФЁДОРОВ.

О проблемах лесного хозяйства в современной России известно далеко не всем. 
Главная из них — хроническое недофинансирование отрасли (на 2016 год — 8,3 
млрд руб.). В огромной степени это касается лесников, лесничих, которые управ-
ляют определёнными лесными участками или лесным районом и поддерживают 
баланс между природной средой и человеческой деятельностью. Как видно, 
работа важная и нужная. Но как насчёт заработной платы лесников?

Отрезаны 
от цивилизации 

В Красногвардейском районе 
Оренбургской области жители села 
Никольское оказались лишены связи 
с внешним миром из-за плохой доро-
ги. Об этом сообщают «Вести Орен-
буржья». 

Сельчане страдают из-за проблем с 
бездорожьем уже месяц. Заложника-

ми ситуации оказались не только рядо-
вые автомобилисты и пешеходы, вы-
нужденные передвигаться по грязи, но 
и «скорая помощь», школьный автобус, 
возивший ребят из другого населённого 
пункта. 

Село Никольское — не единственный 
населённый пункт Оренбургской обла-
сти, страдающий из-за размытых дорог. 
В этом списке оказались село Ибряево и 
деревня Малоюлдашево. Стоит также от-
метить, что с наступлением холодов си-
туация не улучшилась. Наоборот, колея 
и грязь на дороге замёрзли, что ещё 
больше осложняет движение. При этом 
маловероятно, что местные чиновники 
собираются решать острую транспорт-
ную проблему в регионе. 

oren.aif.ru 
 

За плохое 
содержание 

Прокуратура Конаковского рай-
она Тверской области проверяла со-
блюдение требований безопасности 
дорожного движения и обнаружила, 
что дорога Старое Домкино — Сын-
ково плохо содержится: дорожное 
полотно деформировано. 

Руководителю подрядной организа-
ции, которая занимается содержа-

нием этой дороги, прокурор вынес пред-
ставление. После этого все нарушения 
устранили. 

В отношении подрядчика также воз-
будили дело об административном 
правонарушении по части 1 ст. 12.34 
КоАП РФ «Несоблюдение требований 
по обеспечению безопасности дорож-
ного движения при содержании дорог». 
Виновного оштрафовали на 20 тыс. 
рублей. 

tvernews.ru 
 

Остров 
бездорожья 

Жители посёлка Остров в Рязан-
ской области пожаловались на от-
сутствие ремонта единственной до-
роги, которая соединяет их насе-
лённый пункт с Рязанью, а также на 
отсутствие освещения, благо-
устройства тротуаров, пешеходных 
дорожек, обочин.  

Также местных сельчан не устраи-
вает качество асфальта автомо-

бильной дороги: полотно разбито, нет 
пешеходных дорожек и освещения и 
со стороны улицы Петрова, и со сто-
роны Солнечной. Кроме того, дорога 
для пешеходов заросла, над ней опас-
но свисают ветки деревьев, трава не 
скошена. 

Более того, в самом Острове нет ни 
одного фонаря. Жители уверяют, что в 
прошлом году администрация Рязани 
пообещала включить в предваритель-
ный план работ на 2023 год ямочный 
ремонт участка дороги от улицы Сол-
нечной. Однако нынешний год уже под-
ходит к концу, а благоустройство доро-
ги так и не началось. Стремления мест-
ных чиновников так и остались на 
уровне обещаний, что вызвало спра-
ведливое недовольство со стороны жи-
телей Острова. 

mediaryazan.ru 
 

Подготовил 
Владислав ГОНЧАРОВ.

«Добрый день, с Вами говорит 
следователь Следственного 

комитета Иванов Иван Иваныч. 
Пять минут назад была предпри-
нята попытка снятия наличных 
средств с Вашего банковского 
счёта…» Знакомая ситуация? Се-
годня трудно найти человека, ко-
торому не поступали бы подоб-
ные сообщения. Так, по данным 
опроса Национального агентства 
финансовых исследований, 89% 
россиян получили подобные 
спам-звонки. 

Конечно, сегодня можно для 
проверки номера, откуда исходил 
звонок, обратиться к интернету и 
там удостовериться, что это были 
мошенники. Но и злоумышленни-
ки не дремлют. Последний тренд 
— добыть реальный номер теле-
фона, реальные персональные 
данные, конфиденциальную ин-
формацию о служебной деятель-
ности реального чиновника, ра-
ботника Следственного комитета, 
полиции, банка, больницы, обра-
зовательного и других госучреж-
дений. И, прикрывшись чужой 
личиной, совершать свои тёмные 
делишки.  

Именно об этой тенденции 
предупреждает сегодня Федераль-
ная служба безопасности. Приме-
няя технологию подмены теле-
фонных номеров и аккаунтов в 
соцсетях, мошенники выдают себя 
за сотрудников правоохранитель-
ных органов, связываются, на-
правляя фейковые запросы в мес-
сенджерах, с руководством госуч-
реждений и требуют предоставить 

анкетные данные, а также сведе-
ния о доходах их сотрудников.  

«После получения указанной 
информации злоумышленники 
устанавливают контакты с работ-
никами госучреждений, сообщают 
о якобы проводимой правоохра-
нительными органами проверке 
и, используя методы психологи-
ческого воздействия, склоняют 
граждан совершить необоснован-
ные финансовые операции в поль-
зу мошенников, в том числе убеж-
дают оформить кредиты в бан-
ковских учреждениях либо совер-
шить сделки по продаже имуще-
ства», — отметили в сообщении 
для ТАСС сотрудники пресс-служ-
бы ФСБ. 

Лучше всего, конечно, сразу 
прекращать телефонный разговор 
со «следователем» или «сотрудни-
ком банка». Однако многих потом 
начинают мучить кошмары: «А 
что если это был реальный поли-
цейский (прокурор, следователь  
и т.п.)?» 

В связи с этим управление ФСБ 
предупреждает, что органы без-
опасности не используют для по-
лучения какой-либо информации 
социальные сети, а оперативно-
разыскные мероприятия прово-
дятся сотрудниками лично с 
предъявлением служебного удо-
стоверения. Так что, граждане, не 
общайтесь с неизвестными мо-
шенниками по телефону и в соц-
сетях, за кого бы они себя ни вы-
давали, и спите спокойно.  

 
Мария ПАНОВА.

Так сложился календарь чемпионата России по 
мини-футболу в Суперлиге, что три тура подряд 
МФК КПРФ проводил на выезде. Итоги этого турне 
вряд ли можно занести в актив действующим чем-
пионам страны: из 18 возможных очков в поединках 
с соперниками в Тюмени, Сыктывкаре и Санкт-Пе-
тербурге МФК КПРФ привёз домой только семь. Как 
результат — всего 26 баллов после 16 игр в тур-
нирной таблице и седьмое промежуточное место 
перед очередным туром. Правда, этот самый оче-
редной тур нашей команде предстояло провести 
уже на домашней площадке в подмосковном Кли-
мовске, где болельщики успели соскучиться по своей 
команде почти за месяц её отсутствия в УСЦ 
«Юность». Забегая вперёд, отметим, что матчи в 
Климовске продемонстрировали: наш коллектив не 
только сумел порадовать своих верных поклонников, 
но и находится, судя по всему, на верном пути к вы-
ходу из затянувшегося кризиса. 

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Вторая беда России
БУДЕМ БДИТЕЛЬНЫ

Управление ФСБ России по Москве и Московской области 
предупредило о росте фактов мошенничества, направлен-
ного на получение персональных данных и конфиденциальной 
информации сотрудников госучреждений с целью дальней-
шего хищения денег. 

Не верь ушам своим!
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СООБЩАЕТ СИНЬХУА В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

ВАШИНГТОН. Председатель спецкоми-
тета по разведке палаты представителей 
американского конгресса Майк Тернер рас-
сказал, что США оставят Украину без нового 
пакета военной помощи до конца 2023 го-
да. Как уточнил политик, имеющиеся труд-
ности связаны с ситуацией с безопасностью 
на американо-мексиканской границе. 

 
БЕРЛИН. Германия столкнулась с угрозой 

деиндустриализации из-за высоких затрат 
производителей, заявил гендиректор стале-
литейной компании «Зальцгиттер» Гуннар 
Гроблер. Промышленность крупнейшей эко-
номики Европы испытывает проблемы 
вследствие высоких цен на электроэнергию. 
Если выпускающие сталь и химикаты компа-
нии перенесут бизнес из страны, ФРГ поте-
ряет «всю производственную цепочку». В 
августе 2023 года 32% промышленных ком-
паний (вдвое больше, чем в 2022-м) офици-
ально сообщили, что предпочитают инвести-
ции за рубеж вложению денег внутри страны. 
Причина — обеспокоенность будущим без 
дешёвого российского газа. Ситуацию ослож-
няет заморозка правительством выплат из 
фонда климата и трансформации, поставив-
шая под угрозу проекты, связанные с зелёной 
энергетикой и инвестициями в железнодо-
рожную инфраструктуру. 

 
ПРАГА. Глава минобороны Чехии  Яна 

Чернохова заявила, что армейские склады с 
техникой и материалами для помощи Украи-
не опустели. Однако ведомство компенсиру-
ет это увеличением количества выданных 
частным фирмам и предприятиям республи-
ки лицензий на экспорт военной продукции. 

 
КОПЕНГАГЕН. Переехавшие в Данию из-

за конфликта украинцы не хотят возвра-
щаться обратно даже после его завершения, 
сообщают местные СМИ, добавляя, что 49,5% 
выходцев из «незалежной» желают остаться 
в королевстве навсегда. Обосновавшиеся в 
скандинавской стране граждане Украины 
сумели достаточно успешно интегрироваться 
в общество, многие из них нашли работу, а 
дети ходят в школу. Однако после 17 марта 
2025 года украинцы будут вынуждены по-
кинуть Данию ввиду истечения сроков пре-
бывания, утверждённых государством. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Цифровая торговля, 
глобальный доступ

В проходящей в китайском городе Хан-
чжоу выставке под этим названием, распо-
ложенной на площади 100 тыс. кв. метров, 
участвуют 68 международных организаций, 
торговых палат и ассоциаций, а также бо-
лее 800 предприятий. В ходе ЭКСПО обсуж-
даются такие актуальные темы, как 
трансграничный поток данных, цифровые 
финансы и управление цифровой безопас-
ностью. В рамках выставки организовано 
свыше 100 мероприятий, состоится пре-
зентация более 100 новейших продуктов и 
услуг в области цифровой торговли.

Б урно развивающаяся 
глобальная цифровая 
торговля ныне стала но-

вым ярким событием в меж-
дународной торговле, отме-
тил Председатель КНР Си 
Цзиньпин в письме участни-
кам выставки. 

В последние годы Китай ак-
тивно состыковывает свои 
правила с международными 
торгово-экономическими 
правилами высокого стандар-
та, создаёт и оздоравливает 
систему управления цифро-
вой торговлей, а также про-
двигает реформирование и 
инновационное развитие 
цифровой торговли. Таким 

образом республика непре-
рывно предоставляет миру 
новые возможности за счёт 
своего нового развития, под-
черкнул Си Цзиньпин. 

Он выразил надежду, что 
каждая сторона в полной ме-
ре воспользуется платформой 
глобальной выставки цифро-
вой торговли для совместного 
обсуждения сотрудничества, 
совместного содействия раз-
витию и совместного разде-
ления плодов взаимодей-
ствия и превратит цифровую 
торговлю в новый драйвер 
общего развития, чтобы при-
дать новый импульс мирово-
му экономическому росту.

Дипломатическая 
фантасмагория

П ридя к власти больше 
двух лет назад, движе-
ние «Талибан»* демон-

стрирует достаточную устой-
чивость внутри страны. Однако 
на внешнеполитической арене 
его успехи пока оставляют же-
лать лучшего. Руководство Аф-
ганистана по-прежнему нахо-
дится под международными 
санкциями, в ООН Кабул пред-
ставляют дипломаты, назна-
ченные свергнутым правитель-
ством. Такая же нелепая карти-
на характерна для отдельных 
государств: в них остаются ста-
рые афганские послы, хотя от-
правившие их за границу чи-
новники сами находятся в из-
гнании, а прежний состав МИД 
давно расформирован. 

В отношениях с соседями та-
либам, правда, удалось до-
биться некоторых успехов. В 
Пакистане, Иране и Китае по-
сольства Афганистана перешли 
под контроль новых властей. 
Среди этих стран до недавнего 
времени не было Таджикиста-
на. Обязанности афганского 
посла там до сих пор формаль-
но исполняет Мохаммад Захир 
Агбар, назначенный на долж-
ность в феврале 2020 года. При 
этом дипломат регулярно об-
рушивается на «Талибан»*, на-
зывая его «незаконным узур-
патором власти». Таджикское 
руководство, выступающее, мо-
жет, не с такими откровенны-
ми, но похожими обвинения-
ми, закрывает на такую актив-
ность Агбара глаза. 

В последние месяцы, одна-
ко, позиции посла несколько 
пошатнулись. В марте этого 
года делегация афганского 
МИД посетила Хорог — адми-
нистративный центр Горно-
Бадахшанской автономной 
области Таджикистана. Гости 
осмотрели здание консульства 

Кабула и договорились с мест-
ными чиновниками о начале 
его реконструкции. А недавно 
внешнеполитическое ведом-
ство «Талибана»* сообщило о 
полноценной работе консуль-
ства в Хороге. Как отмечается, 
представительство работает «в 
соответствии со своими закон-
ными полномочиями», предо-
ставляет консульские услуги, 
включая переоформление пас-
портов, предоставление виз, а 
также занимается решением 
транзитных и пограничных 
споров. Работник консульства 
Накибулло Дехконзода назвал 
Мохаммада Захира Агбара 
«бывшим послом», добавив, 
что тот ставит под сомнение 
национальные интересы Аф-
ганистана и создаёт проблемы 
для народов обеих стран. 

Сам Агбар в долгу не остался. 
Собрав журналистов, он на их 
глазах разорвал приказ мини-
стра иностранных дел Афгани-
стана Амира Хана Муттаки о 
назначении представителя «Та-
либана»* первым секретарём 
посольства в Душанбе. «Эта 
группа, — заявил дипломат, 
имея в виду талибов, — не будет 
иметь перед нами никакой ле-
гитимности до появления за-
конной структуры власти». Так-
же Агбар объявил, что консуль-
ство в Хороге не функциониру-
ет, а его сотрудники переехали 
в Душанбе. 

Этот «обмен любезностями» 
происходит на фоне противо-
речивой политики самого Тад-
жикистана. Власти республики 
не признают новое афганское 
правительство, с различных 
трибун обвиняя его в притес-
нении национальных мень-
шинств. В то же время Душанбе 
наращивает экономическое со-
трудничество с соседями. За 
первые шесть месяцев этого 

года он, к примеру, поставил 
Афганистану 685 миллионов 
кВт-ч электроэнергии на сумму 
320 миллионов сомони (2,6 
млрд руб.). В сентябре стало из-
вестно о возобновлении работы 
закрытых в 2021 году пригра-
ничных рынков для предпри-
нимателей и клиентов двух го-
сударств. Они действуют в Хо-
роге, а также в Дарвазском, Иш-
кашимском и Ванджском рай-
онах Горно-Бадахшанской ав-
тономной области. Как отмеча-
ется, соответствующее поруче-
ние дал президент Таджикиста-
на Эмомали Рахмон. А в октябре 
республика поставила 3,3 тыся-
чи тонн гуманитарной помощи 
в пострадавшие от землетрясе-
ний районы Афганистана. 

Отсутствие последователь-
ной политики характерно не 
только для Душанбе. Другие 
постсоветские страны тоже ко-
леблются в своём отношении к 
афганскому руководству. На-
пример, Москва поддерживает 
с талибами регулярные дипло-
матические контакты. Не далее 
как в конце сентября Амир Хан 
Муттаки посещал Россию для 
консультаций. Вместе с тем в 
МИД РФ заявляют о неготов-
ности признания нынешнего 
афганского правительства и 
критикуют Кабул за угрозу без-
опасности соседних стран. На 
прошедшей в ноябре научно-
практической конференции ре-
гиональной антитеррористиче-
ской структуры ШОС в Таш-
кенте руководитель Антитер-
рористического центра СНГ Ев-
гений Сысоев обвинил «Тали-
бан»* в неспособности спра-
виться с растущим влиянием 
«Исламского государства»* и 
напомнил о заявлениях отдель-
ных представителей афганско-
го руководства об «экспорте 
шариата» за пределы страны. В 
перспективе эта несогласован-
ная политика может сыграть 
отрицательную роль. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
 
*Организация запрещён-

ная в РФ.

Отношения Таджикистана и Афганистана разви-
ваются по трагикомичному сценарию. В постсовет-
ской республике оказались сразу два диппредстави-
тельства соседней страны, обвиняющих друг друга 
в нелегитимности. Впрочем, чёткая позиция по «аф-
ганскому вопросу» не выработана и другими столи-
цами, что может иметь негативные последствия.

В последние годы в Монголии 
участились попытки конт-

рабандного ввоза наркотиче-
ских и психотропных веществ 
из-за рубежа посредством ис-
пользования международных 
почтовых отправлений. 

«Всего за последние пять лет 
в Монголии было зарегистри-
ровано 1064 преступления, свя-
занных с незаконным оборотом 

и потреблением наркотических 
и психотропных веществ. За 
указанный период были задер-
жаны 1300 подозреваемых в не-
законном обороте наркотиче-
ских средств. При этом более 
92,3% из них — молодые люди 
в возрасте до 30 лет», — гово-
рится в официальном сообще-
нии Главного полицейского 
управления страны. 

Отмечается, что основные 
факторы распространения 
наркомании и роста нарко-
преступлений в Монголии за 
последние годы — это мо-
ральная деградация, безрабо-
тица, отсутствие знаний о 
наркотиках, любопытство и 
попытка заработать лёгкие 
деньги. 

Согласно новому законода-
тельству страны, лицо, при-
знанное виновным в торговле 
наркотиками, может быть 
приговорено к наказанию в 
виде лишения свободы от  
2 до 8 лет.

Наркопреступлений 
всё больше

Т ак чего же хотят фермеры? — задаются 
вопросом столичные жители, безучастно 
наблюдающие очередной акт «трактор-

ного шоу». Аграрии утверждают, что больше не 
в силах терпеть преступное отношение к ним 
со стороны правящего режима, многие из них 
находятся на грани банкротства и отчаяния и 
не видят другого выхода, кроме протеста. 

Расходы на производство сельскохозяй-
ственной продукции в этом году выросли в 
два раза по сравнению с прошлым годом. А 
продавать зерно фермеры вынуждены гораздо 
ниже себестоимости. «Присмотритесь к дина-
мике цен на пшеницу, закупочная цена кото-
рой сегодня составляет 2,55 лея/кг (около 13 
руб./кг), как и в 2019 году. А теперь представь-
те, насколько выросли с тех пор производ-
ственные затраты, и вы поймёте всю драму, 
которую переживают сейчас сельхозпроизво-
дители: удобрения подорожали в 3—4 раза, 
затраты на оплату труда — в 1,7, дизельное 
топливо — в 1,5 раза. То есть затраты на про-
изводство увеличились более чем вдвое, а це-
ны остались на уровне 2019 года. В этом году 
фермеры несут колоссальные убытки. Я пола-
гаю, что они несравнимы ни с каким другим 
предыдущим периодом. Это и является при-
чиной протестов», — говорит представитель 
фермерской ассоциации. 

Фермеры требуют, чтобы власти ввели мо-
раторий на начисление штрафов, создали спе-
циальную комиссию, которая рассмотрит дела 
сельхозпроизводителей, испытывающих труд-
ности с выплатой долгов, и выделили 50% 
средств из Национального фонда развития 
сельского хозяйства на прямые выплаты на 
посевные площади подсолнечника и кукурузы 
в 2023 году для компенсации убытков, а тран-
зит зерна с Украины разрешили осуществлять 
только по железной дороге. 

Премьер-министр Дорин Речан не соизво-
лил выйти к протестующим фермерам и обсу-
дить их проблемы. Когда над сгрудившимися 
на площади тракторами закружились первые 
снежинки, представители минсельхоза во гла-
ве с Владимиром Болей обсудили с предста-
вителями ассоциации «Сила фермеров» и Тор-
гово-промышленной палаты (ТПП) республи-
ки требования агропроизводителей. 

А конкретно речь шла о создании, координа-
ции и задачах рабочей группы, которая должна 
заниматься составлением списков фермеров, 
испытывающих финансовые трудности и столк-
нувшихся с риском банкротства. «Они будут со-
бирать и анализировать информацию о ферме-
рах, оказавшихся в затруднительном положе-
нии, чтобы индивидуально подойти к решению 
их проблем и оказать адресную поддержку», — 
отметили в пресс-службе министерства. 

Глава ассоциации «Сила фермеров» Алек-
сандр Слусарь по итогам заседания назвал 
предложения министерства «сказкой» и «за-
мыливанием решения проблемы». Но вот ни к 
каким решительным шагам своих коллег и 
подопечных не призвал. Тракторы в расте-
рянности «замёрзли» на центральной площа-
ди Кишинёва… 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

И вновь протестуют 
фермерыНа днях в Молдавии начался оче-

редной этап массовых протестов 
фермеров, недовольных политикой 
властей в отношении производите-
лей аграрной продукции. Фермеры из 
более чем 20 районов страны прибы-
ли в Кишинёв на своей сельхозтехни-
ке. Свыше 200 чисто вымытых трак-
торов с использованием световых и 
звуковых сигналов изобретательно 
прорывались сквозь полицейские кор-
доны на центральную площадь сто-
лицы к зданию правительства.

О б этом радостно отчитался 
представитель банды экс-сило-
виков С. Лупоносов, сослав-

шись на итоги «независимого аудита», 
которым занималась компания Audit 
C-Land, «входящая в тройку польских 
аудиторов с допуском проверки гран-
тов американских доноров». Примеча-
тельно, что именно таких ревизоров 
сосватал своим жуликоватым коре-
шам другой ловкач — Ф. Вечёрко, со-
ветник самоназначенного нацлидера 
С. Тихановской.  

Однако говорить о какой-либо бес-
пристрастности не приходится в дан-
ном случае не только поэтому. Недав-
но в интернете всплыл один любо-
пытный документ: отчёт некой ша-
рашки Infopoint Media Network, заре-
гистрированной в Литве и принадле-
жащей Ф. Вечёрко, который на каждом 
шагу твердит с наглой рожей о том, 
что «зарабатывать на политике не-
возможно».  

Согласно слитой информации, кон-
тора «бессребреника» получила за 
прошлый год почти 1,1 млн евро. Из 
этой суммы только зарплата пухло-
щёкого советника и его подельников 
составила около 722 тысяч евро. 
Остальные деньги провели как кон-
сультационные услуги, командиров-
ки, покупку айфонов и ботов, а также 
загадочное «другое» (27 тысяч). Если 
учесть, что подобных шараг беглая 
оппозиция за три года наплодила не 
один десяток, остаётся только дога-
дываться о реальных объёмах валют-
ной выручки довольно прибыльного 
политического бизнеса. 

После всего этого особенно умори-
тельно слышать из вранливых уст  
С. Лупоносова о «расходовании средств 
в строгом соответствии с законода-
тельством и требованиями грантода-
телей», якобы подтвердивших сие да-
же письменно. Помимо прочего, «все 
действующие сотрудники BYPOL про-
шли полиграф, предоставленный 
партнёрами фонда у одного из лучших 
и наиболее авторитетных русскоязыч-
ных полиграфологов». А перед быв-
шими сотрудниками «погашены за-
долженности по зарплате».  

По словам С. Лупоносова, благодаря 
аудиту BYPOL получил новое финан-
сирование, которое является «гаран-
тией финансовой чистоплотности», а 
вот лицами, наводившими напрасли-
ну, займутся польские правоохрани-
тельные органы. 

Стоит напомнить, с чего начался 
очередной сыр-бор в стане «полит-
эмигрантов». В июне главарь BYPOL 

А. Азаров, ещё недавно промышляв-
ший изловом таких же мерзавцев, 
как сам, заявил, что несколько со-
трудников его лавочки отказались 
проходить полиграф, а один из них, 
М. Купрейчик, заполучил доступ к её 
соцсетям. К слову, сам А. Азаров про-
ходить полиграф тогда тоже наотрез 
отказался, сославшись на «особенно-
сти строения гипоталамуса». Прошёл 
ли прохиндей его на этот раз — исто-
рия умалчивает. 

Проверкой на полиграфе А. Азаров 
намеревался наказать строптивых 
подчинённых, усомнившихся в чест-
ности шефа и потребовавших у него 
полную финансовую отчётность. Две 
стороны обвинили друг друга в «на-
рушении принципов безопасности» и 
уволили каждую из них из команды. 

Пытаясь свести свару на нет и избе-
жать дальнейших репутационных из-
держек, «лидер демсил» С. Тиханов-
ская предложила бузотёрам реорга-
низовать шарашку путём её расчле-
нения на BYPOL и BELPOL, а также об-
тяпать аудит и проверку на полиграфе 
у независимого эксперта, с чем все 
единодушно согласились. 

Тем не менее результаты проведён-
ного аудита не удовлетворили быв-
ших сотрудников конторы, поскольку 
он включал финансовую отчётность 

только за прошлый, а не за текущий 
год, когда и возникли претензии к  
А. Азарову. Его сообщник С. Лупоно-
сов заверяет в обратном. 

 

А  вот раскольник В. Жигарь из 
BELPOL утверждает, что «ни 
один пункт из трёхсторонних 

договорённостей выполнен не был». 
Более того, «проведённый аудит не 
выявил и не решил ряд вопросов, воз-
никших к руководству BYPOL ещё в 
июне 2023 года». Оказывается, буянов 
«интересовал не финансовый, а граж-
данский аудит»: «важно было узнать 

не то, есть ли доказательства трат тех 
или иных средств, а имеются ли обо-
снования целесообразности трат в те-
кущем году». Что это за траты, В. Жи-
гарь сообщить отказался, однако об 
их характере несложно догадаться, 
учитывая одержимость халявной ва-
лютой одних и других. 

Помимо этого, белполовцев возму-
тило, почему их не допустили к про-
ведению аудита, а задолженность по 
зарплате выплатили только двум со-
трудникам. Остальные, как оказа-
лось, всё это время работали волон-
тёрами, о чём им умышленно никто 
не сообщил. 

А теперь о главном — о деньгах. 
Член наблюдательного совета BYPOL 
А. Кнырович, отбывший в своё время 
тюремный срок за махинации в биз-
несе, рассказал, что «финансовые по-
ступления организации в 2022 году 
составили более 1,85 млн польских 
злотых» (почти 300 тыс. евро по то-
гдашнему курсу нацбанка Польши), 
из которых 222 тыс. евро пошли на 
оплату труда сотрудников. Средняя 
зарплата в BYPOL — почти 1240 евро. 
И это данные только за прошлый год. 

Вполне неплохо для безработных 
террористов, в отношении которых 
Главное следственное управление 
Следственного комитета Белоруссии 

в порядке специального производства 
окончило недавно предварительное 
расследование уголовного дела по 12 
статьям и передало его генпрокурору 
для направления в суд. По инкрими-
нируемым обвинениям А. Азарову 
грозит смертная казнь.  

По данным следствия, BYPOL был 
создан на волне протестов в Белорус-
сии в октябре 2020 года «под патро-
натом западных спецслужб для деста-
билизации политической ситуации в 
стране и свержения конституционно-
го строя». «Независимый профсоюз» 
экс-силовиков собрал под своей кры-
шей беглых неудачников, занимаю-
щихся разжиганием социальной 
вражды и розни, призывами к массо-
вым беспорядкам, организацией тер-
рористических актов… 

Вскоре на площадке BYPOL появи-
лось экстремистское формирование 
«Мобилизационный план «Перамо-
га» («Победа»), занимающееся сбо-
ром личных данных белорусских 
граждан и координацией их дей-
ствий по совершению преступлений, 
в частности терактов на железной 
дороге. Однако на этом преступники 
не остановились и по мере растущего 
аппетита создали добровольческое 
объединение «Посполитое рушение» 
по подготовке боевиков в специ-
альных лагерях на территории со-
предельных государств. 

Местные горе-революционеры, по-
верившие сказкам беглых подстрека-
телей об анонимности и безнаказан-
ности, получили за свою террористи-
ческую деятельность приличные сро-
ки и почётный статус «политзаклю-
чённых», а А. Азаров с подельниками 
и дальше из безопасного далёка ус-
пешно монетизируют искалеченные 
судьбы, колесят от безделья по запад-
ным странам и время от времени гры-
зутся между собой за гранты. Воисти-
ну, кому тюрьма, а кому мошна. 

Тем временем белорусские следо-
ватели продолжают документиро-
вать деятельность этих и других бег-
лых преступников. Точка в уголов-
ных делах экстремистской и терро-
ристической направленности будет 
поставлена лишь тогда, когда все до 
одного предатели Родины понесут 
заслуженное наказание. 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

Следом за вильнюсским «офисом Тихановской» обнародовал ре-
зультаты проведённого аудита и фонд BYPOL, объявленный на Ро-
дине террористической организацией. Финансовая проверка и 
здесь ожидаемо «не выявила злоупотреблений и хищений».

Кому тюрьма, 
а кому мошна

Восточные 
кресы… 

по-немецки 
 В ноябре в Польше была официально создана 

парламентская группа по репарациям от ФРГ 
и РФ, участники которой будут думать, как 
бы получить прежде всего с Германии (на Рос-
сию у поляков надежды нет) компенсации, яко-
бы причитающиеся Варшаве за причинённый 
во время войны ущерб. 

Р анее, в 2017 году, аналогичная комиссия польского 
сейма по репарациям определила сумму, которую 
намеревалась получить с Германии, в 48,8 млрд 

долл. Затем её несколько раз пересматривали в связи с 
изменением курса доллара, и к 2022-му она достигла 850 
млрд долларов. Как говорится, аппетит приходит во вре-
мя еды. Берлин претензий Варшавы не признаёт и гово-
рит, что вопрос о репарациях навсегда закрыт, а канцлер 
Олаф Шольц ещё в 2021 году, находясь с визитом в Вар-
шаве, назвал вопрос «юридически урегулированным». 

Но поляки придерживаются другой точки зрения и, 
видимо, не только из-за проблемы репараций. Малове-
роятно, что Варшава чего-то добьётся от Германии. Но 
зато её претензии словно приглашают Берлин сыграть в 
игру под названием «пересмотр итогов Второй мировой 
войны». Тем более что Германия, судя по всему, уже 
давно не прочь в такой «игре» поучаствовать. И даже 
проводит в этом направлении что-то вроде, выражаясь 
спортивным языком, разминки. 

В недавно прошедших в ФРГ учениях бундесвера 
«Оранж роад» (Orange Road 2023-II) явно угадывалась 
отработка аншлюса Верхней Силезии — территории, ра-
нее входившей в состав Германии, население которой, 
несмотря на усиленно проводимую Варшавой политику 
«полонизации», до сих пор мечтает об автономии. Ле-
генда учений была такова: жители одного из регионов 
несуществующего государства «Альтравердо» начали вы-
ступления, требуя предоставления широкой автономии. 
И соседняя «Вислания» (за которую и выступает бундес-
вер) приходит на помощь к этническому меньшинству и 
аннексирует мятежный регион. Правда, данное событие 
особого резонанса не получило, и никаких заявлений со 
стороны Варшавы не последовало. Но сам факт вряд ли 
прошёл незамеченным для польского руководства. 

Тем более что словно в ответ в апреле этого года Вой-

ско Польское проводило учения «Даглезия», на которых 
отрабатывалась защита от нападения с запада. А совсем 
недавно, на встрече с шефом Пентагона 21 ноября в Же-
шуве, польский министр Мариуш Блащак пожаловался 
на польскую оппозицию, стоящую на евроцентристских 
позициях, заявляющую, что ВС Польши не нужно столько 
оружия, сколько закупается, и имеющую «глубокую веру 
в то, что немцы нас защитят». Блащак отметил, что это 
«крайне вредный для Польши и ошибочный подход, из 
которого вытекает, что Германия будет защищать Поль-
шу от российской агрессии». 

Примечательно и другое. В Польше крайне обеспокое-
ны, что после сосредоточения США на проблемах Ближ-
него и Дальнего Востока образовавшийся в Восточной 
Европе вакуум постарается занять Германия, которая 
может попытаться, как в первой половине ХХ века, 
«претворить в жизнь свою программу Центральной Ев-
ропы, важное место в которой заняла Украина, а потом 
Белоруссия и Литва». То есть Варшава полагает, что Гер-
мания посягает не только на Силезию и другие немецкие 
земли на западе Польши, но и на восточные кресы, а 
«возвращения» по крайней мере некоторых из них себе 
польское руководство добивается почти открыто! 

Впрочем, в германской экспертной среде бытует мне-
ние, что, если Польша попытается силой отвоевать За-
падную Украину и ввяжется в военный конфликт с Рос-
сией, бундесвер сможет без особого труда занять Верх-
нюю Силезию и другие интересующие Берлин земли. То 
есть открыть ящик Пандоры в деле пересмотра итогов 
Второй мировой войны. Хотя не только в Германии, но и 
в целом ряде других европейских стран такой демонтаж 
послевоенного устройства в международных отношениях 
предпочитают называть «окном возможностей». 

Вот только на деле такое «окно» откроет не возможно-
сти, а прямой путь в зону политической турбулентности. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

q Бундесвер уже наготове? 
Фото ДПА.
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Российской Федерации 

ЧЧттоо  ббооллиитт  уу  ммееддиицциинныы??

Специалисты считают, что ме-
дицинская система больна. 
Диагноз: истощение. Причи-

ны данного состояния, по их мне-
нию, в неправильных формах и ме-
тодах оздоровления медицины че-
рез её оптимизацию, проводимую с 
2010 года, которая привела к пе-
чальному результату. 

Ежегодно за годы реформ опти-
мизировали по 300 больниц в год. 
Число коек сократилось с 1,6 млн до 
1,2 млн. В сельской местности было 
8,3 тыс. больниц, сейчас осталось, по 
данным статистики, менее 2 тыс. 
Амбулатории урезаны втрое. В соот-
ветствии с этим сокращалось и число 
медицинских кадров. Только в Крас-
ноярском крае, по данным проку-
рорской проверки, не хватает 1/3 
медработников. Нехватка медперсо-
нала коснулась 40 районов края. 

По этой причине у населения воз-
никают проблемы с возможностью 
попасть своевременно к врачу, не 
говоря уже об узких специалистах, 
и с загруженностью медицинских 
сотрудников, которые вынуждены 
работать на 1,5—2 ставках с огром-
ной бумажной отчётностью. 

17 ФАПов бездействуют из-за 
нехватки специалистов. В 25 уч-
реждениях региона отмечены от-
сутствие медицинской помощи 
или долгое её ожидание. Фиксиру-
ется несвоевременная выдача 
льготных лекарств. 

В каждой третьей больнице не со-
блюдаются права сотрудников по 
оплате и условиям труда, что влечёт 
за собой отток медработников из 
госучреждений. Всего обнаружено 
более тысячи нарушений. В нашем 
районе также отмечается нехватка 
медперсонала, оборудования для 
диагностики заболеваний, недоста-
точное количество квот к специали-
стам. В результате — рост заболе-
ваемости и смертности, которая 
почти в два раза превышает рож-
даемость. По данным международ-
ного агентства Bloomberg, по уровню 
здоровья населения Россия занима-
ет в мире 95-е место, по эффектив-
ности систем здравоохранения — 
53-е место, уступая таким странам, 
как Бразилия, Чили и Алжир. 

Кто виноват и что делать? Госуда-
ревы мужи, специалисты и пред-
ставители пациентов ломают голо-
вы у постели больной. 

Оптимизм только у главного вра-
ча страны — минздрава: делаем всё 
возможное, имеются успехи. 
Строим ФАПы, высокотехнологич-
ные медицинские центры, развива-
ем фармакологическое производ-
ство, замещая иностранные компо-
ненты. Молодых специалистов за-
гоним в госучреждения, угрожая 
миллионными штрафами. Министр 
здравоохранения России Михаил 
Мурашко объявил о «колоссальном 
рывке» системы здравоохранения: 

уровень удовлетворённости паци-
ентов медпомощью вырос до 47% с 
допандемийных 30%. Однако экс-
перты критикуют методику, по ко-
торой ведомство получает обратную 
связь от граждан. Они считают не-
правильным подход, при котором 
чиновники «оценивают сами себя». 
Руководитель Высшей школы орга-
низации и управления здравоохра-
нением Гузель Улумбекова называет 
долю довольных медпомощью на 
уровне 40% «удовлетворительным 
показателем». 

Во Франции, в Германии, Норве-
гии показатель удовлетворённости, 
по её словам, 60—70%, но там на 
бесплатное здравоохранение тра-
тят в 2,5—3 раза больше, чем в Рос-
сии в сопоставимых показателях. 
Предпосылок к дальнейшему по-
вышению доступности бесплатной 
медицинской помощи у нас в стра-
не пока нет, считает эксперт, в пер-
вую очередь потому, что сохра-
няется высокий дефицит кадров. 
«Решить эту проблему может до-
полнительное государственное фи-
нансирование, — указывает она. — 
Сегодня в ВВП доля здравоохране-
ния составляет 3,9%. Нужно ещё 
минимум 1%, или 1,5 трлн руб., 
чтобы решить и кадровую пробле-
му, и реализовать систему все-
общего лекарственного обеспече-
ния. Тогда и доля удовлетворённых 
пациентов вырастет до 60%». 

Все едины в одном: необходимо 
повышение уровня финансирова-
ния хотя бы до 5% от ВВП. (12—15%, 
как в других странах, не потянем. 
Надо же что-то и в зарубежный за-
гашник откладывать.) 

Данный фактор, а также предло-
жения медиков, пациентов по со-
циальной поддержке медработни-
ков в виде предоставления жилищ-
ных сертификатов, увеличения ком-
пенсации за аренду жилья, роста 
выплат в рамках федеральной про-
граммы, компенсации части ипо-
течных кредитов на приобретение 
жилья по месту работы и, конечно 
же, повышение зарплат поднимут 
мотивацию их работы в госучреж-
дениях и снимут проблему кадров. 

Но на способы лечения, кроме фи-
нансовых вливаний и соцподдержки 
медицины, взгляды разные. Одни 
предлагают удалить паразитов в ви-
де платных услуг из госучреждений, 
подчёркивая, что появление этого 
рецидива кроется в терминах: мед-
помощь (в советское время) и мед-
услуга — сегодня. К тому же настаи-
вают на удалении кровососущего 
монстра под названием «страховые 
компании», которые проверяют 
лишь качество оформления бумаг, а 
не лечения больного и тратят на 
своё содержание 23—25 млрд рублей 
ежегодно. И плюс штрафами они за-
рабатывают 5—8 млрд рублей — по 
25% от суммы, которую выписывают 
больницам после проведения неза-
висимых экспертиз. 

Сторонники же обязательного ме-
дицинского страхования уверяют, 
что ОМС — это гарант использова-
ния средств по прямому назначе-
нию — к больному. Но при этом 
подчёркивают: значительный раз-
мер теневой экономики — 35%—40% 
— не позволяет пополнить бюджет 
медицинских услуг, что равноценно 
доле личных платежей пациентов  –

32%. Они предлагают создать адек-
ватную систему социального стра-
хования, которая предполагает 
устранение теневой экономики, по-
вышение прогрессивной шкалы на-
логооблажения и увеличение отчис-
лений в систему ФОМС с 5,1% до 
14% со всех категорий налогопла-
тельщиков, включая индивидуаль-
ных предпринимателей и самоза-
нятых. И даже замахнулись на бога-
тейшие госкорпорации, которые не 
платят в этот фонд ни копейки. 

Однако при этом они забывают, 
что данная система страхования за-
имствована из зарубежных стран с 
высоким уровнем экономики. И их 
граждане в состоянии оплачивать 
медицинскую страховку на данном 
уровне, а за уход в тень бизнесменов 
жесточайше наказывают. 

Многие пациенты винят во всём 
капитализм и отход государства от 
проблем медицины, когда каждый 
выживает как может. «Пока ты мо-
лод и здоров — это одно, — говорят 
они, — а постарел и заболел — кран-
ты. Вся надежда только на самого 
себя. У нас всё будет хорошо, если 
будет социализм». 

Вся беда в том, что лечить меди-
цину собираются именно те, кто ор-
ганизовал её заболевание. Никто не 
хочет отказываться от оптимиза-
ционных процессов, от подушевого 
финансирования, которое губит 
здравоохранение в малых городах 
и на селе. Власть не планирует со-
вершенствования работы ФОМС 
или отказа от его услуг, которые 
большей частью лишь заставляют 
врачей не работать, а зарабатывать 
путём несвойственных им функций, 

часто ведущих к правонарушениям 
и преступлениям. 

А телега реформ, между тем, про-
должает свой путь, увязая в трясине 
проблем. Закрыли больницы, значи-
тельную часть амбулаторий — отра-
портовали о создании ФАПов и снова 
увязли на ухабистой дороге из-за не-
хватки врачей. Построили федераль-
ные медицинские центры — не хва-
тает бюджетных средств. Чтобы вы-
лезти из этой ямы, принимают закон 
о передаче полномочий региональ-
ных страховщиков Федеральному 
фонду обязательного медицинского 
страхования (ФФОМС) в отношении 
медпомощи, которую оказывают в 
федеральных медицинских органи-
зациях. Таким образом забирают 
часть средств у региональных стра-
ховщиков. Грозит ли данная мера ре-
гиональным медучреждениям ухуд-
шением ситуации медобслуживания? 
Страховщики считают: новая систе-
ма создаёт риск того, что региональ-
ные больницы могут быть ущемлены 
в объёмах финансирования. 

И колесница реформ увязнет в 
очередной яме, сотрясая и без того 
худосочное тело медицины. 

Есть ли выход из данной ситуа-
ции? Конечно, есть. Власть должна 
выполнять положение Конституции 
о бесплатной и доступной медици-
не, а не заниматься имитацией дея-
тельности по исполнению гаранти-
рованного гражданам права. Экс-
перты считают, что главное сейчас 
— нивелировать последствия про-
шедших реформ и оптимизации. И 
начинать надо, по их мнению, после 
формирования и принятия общей 
концепции организации здраво-

охранения, признания её высоко-
рентабельной отраслью экономики 
(а не чёрной дырой), влияющей на 
безопасность страны. Я бы добавила, 
чтобы в основе этой концепции 
стояли конкретный гражданин с га-
рантированным правом на каче-
ственную, доступную, бесплатную 
медицинскую помощь и высокопро-
фессиональный, достойно оплачи-
ваемый врач, а не конъюнктурные 
соображения современных полити-
ков, находящихся у власти. Но кто 
этим будет заниматься? Те, кто про-
водили и проводят губительные ре-
формы, «дети» Гайдара, Чубайса? 
Созидание, думы о простом гражда-
нине, его здоровье, его правах — это 
не профиль их мыслей. Они не хотят 
изучать опыт советской медицины, 
которая была признана одной из 
лучших в мире, и опыт стран, по-
строивших свою систему медпомо-
щи на её принципах и сегодня пока-
зывающих успешные результаты.  

Так кто же поможет нам реализо-
вать наше право на качественную, 
доступную, бесплатную медицину? 
Очень хорошо об этом сказала в 
соцсетях одна из врачей с 40-лет-
ним стажем: «Закон отражения: от 
нас самих зависит то, что мы полу-
чаем. Если мы аполитичны, если 
нас ничего не интересует и не каса-
ется, если лучше плыть по течению 
и соглашаться с тем, что нам навя-
зывают, если лучше в день выборов 
отлежаться на диване, то мы и по-
лучим: все расходы за любые услуги 
лягут на плечи серой массы». 

 
Галина НОВИКОВА. 

с. Ермаковское, Красноярский край.

Думается, подобное развитие со-
бытий сегодня не удивит никого, 
хоть когда-либо имевшего дело с 

нашей медициной. «Отблагодарить» 
врача стало обыденным делом для па-
циентов. По правде сказать, не всегда 
инициатором выступает человек в бе-
лом халате. Люди часто сами хотят сде-
лать «подарочек» или действительно 
из чувства благодарности или из страха, 
что без «подмазки» медики могут сде-
лать что-то не так качественно. Прак-
тически любой врач может поделиться 
целой коллекцией «подарков», в кото-
рой можно увидеть не только конфеты 
и коньяк, но и собственноручно свя-
занные носки, детские рисунки, по-
стельное бельё, вяленую рыбу, мешок 
лука и т.д. Всё это выглядит мило, если 
получено уже после оказания меди-
цинской помощи. Если же «подарок» 
вымогается до операции и в денежных 
единицах, то это уже уголовщина, с ко-
торой должны разбираться правоохра-
нительные органы. 

На первой ступени этой коррупцион-
ной лестницы обитают рядовые врачи, 
которые хотят получить нечестным пу-
тём прибавку к зарплате. Это не просто 
примитивное вымогательство, но об-
ман и мошенничество. Так, столичные 
полицейские задержали доктора поли-
клиники на Ленинском проспекте, ко-
торый подозревается в том, что за от-
дельную плату лечил пациентов якобы 
дорогостоящими импортными препа-
ратами, но при этом использовал де-
шёвые лекарственные средства. Общая 
сумма причинённого врачом ущерба 
семи пострадавшим превышает 4 млн 
рублей. А врач-ортопед частной клини-
ки во Владивостоке, по данным Даль-
невосточной транспортной прокурату-
ры, ставил обратившимся гражданам 
фиктивные диагнозы и убеждал их в 
необходимости госпитализации для 
проведения различного рода платных 
оперативных вмешательств. Сообщает-
ся, что таким образом он похитил у 28 
пациентов более 5,6 млн рублей. 

Однако печальный факт заключается 
в том, что всё это — лишь видимая всем 
верхушка айсберга неприглядного про-
цесса, пустившего глубокие разветв-
лённые корни в нашем здравоохране-
нии. Даже поверхностное изучение 
следственных дел, проведённых След-
ственным комитетом РФ, ФСБ и други-
ми правоохранительными органами, 
поражает их количеством и разнообра-
зием. Прослеживается, увы, уже целая 
коррупционная система. Поэтому нет 
смысла называть конкретные имена, 
так как складывается ощущение, что 
речь идёт о некой стоголовой гидре, у 
которой на месте отрубленной головы 
вырастают три новые. 

Следующий «этаж» коррупционной 
пирамиды — руководство клиник. И 
здесь на первое место выходит общение 
с поставщиками. Следственные дела 
последних двух-трёх лет открывают пе-
ред нами широкую картину. Так, суд 
отправил в колонию почти на 10 лет 
бывшего заместителя главврача Челя-
бинской областной клинической боль-
ницы — его признали виновным в по-

лучении взятки в 400 тыс. рублей за 
принятие и оплату фактически не вы-
полненных подрядчиком работ по го-
сударственному контракту и в получе-
нии взятки в размере 1,9 млн рублей от 
поставщика медоборудования за по-
кровительство при подготовке торгов 
на техническое перевооружение и кап-
ремонт больницы. Как видим, здесь сам 
коррупционный процесс оказывается 
совершенно скрыт от глаз широкой об-
щественности. 

В Кузбассе суд признал виновным в 
получении взяток заведующего нейро-
хирургическим отделением Кузбасской 
областной клинической больницы,  
который в обмен на информацию о 
планируемых в его отделении закупках 
и на помощь выиграть тендер получил 
от руководителя крупного поставщика 
фармпродукции взятку в 300 тыс. руб-
лей и массажное кресло стоимостью 
255 тыс. рублей. 

В Брянске к пяти годам колонии стро-
гого режима приговорён экс-главврач 
городской больницы №1 за то, что «по 
предварительному сговору с заведую-
щей аптекой медучреждения получили 
от индивидуального предпринимателя 
в качестве взятки 2,7 млн рублей за за-
ключение договоров на поставку меди-
цинских товаров». В том же городе по 
аналогичному преступлению сотруд-
никами регионального ФСБ совместно 
с полицейскими был задержан главврач 
онкодиспансера. 

Подобные дела ежегодно раскры-
ваются десятками. Сколько же ещё со-
вершаются под спудом, никем не заме-
ченные? 

Нечестные руководители ЛПУ не 
только вымогают взятки у коммерсан-
тов, но и беззастенчиво обманывают 
государство. 

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) обвиняет высокопоставленных 
наркологов (экс-главнарколога мин-
здрава, вице-президента Российской 
наркологической лиги, главу Москов-
ского научно-практического центра 
наркологии и др.) в хищении бюджет-
ных средств у департамента здраво-
охранения Москвы при закупках по за-
вышенным ценам тест-систем и ре-

агентов для определения наркологиче-
ской и алкогольной зависимости. На-
несённый бюджету ущерб, по данным 
следствия, составил 138 млн рублей. 

Томская прокуратура утвердила об-
винение против экс-главврача област-
ной клинической больницы, который, 
явно имея собственную выгоду, закупил 
два некачественных концентратора 

кислорода для пациентов с COVID-19 
на 25,7 млн рублей. В Ненецком авто-
номном округе по материалам проку-
рорской проверки возбуждено уголов-
ное дело о хищениях при исполнении 
государственного контракта в отноше-
нии главврача больницы им. Р.И. Бат-
мановой. Следственное управление 
Следственного комитета РФ по Респуб-
лике Мордовия обвинило главного вра-
ча Республиканской клинической боль-
ницы (РКБ) им. С.В. Каткова в растрате 
9,5 млн рублей при закупке для медуч-
реждения шести аппаратов искус-
ственной вентиляции лёгких (ИВЛ) по 
завышенной от 700 тыс. до 2 млн руб-
лей цене. 

По сообщению объединённой пресс-
службы судов Петербурга, в мошенни-
честве в особо крупном размере обви-
няется заместитель председателя Ко-
митета по здравоохранению Ленин-
градской области, который совместно с 
главврачом и бухгалтерами Токсовской 
межрайонной больницы организовали 
начисление заработной платы людям, 
не состоявшим в трудовых отношениях 
с больницей. Всего таким образом с 
банковских счетов медучреждения бы-
ло похищено 215,6 млн рублей.  

Многочисленные проверки, как ви-
дим, дают некоторый результат, но не 
всегда. Ведь проверяющие — тоже люди 
и им «тоже есть хочется». Приходится 
проводить проверку проверяющих. И 
порой это кончается как в случае с быв-
шим главным госинспектором отдела 
контроля качества и безопасности ме-
дицинской деятельности Росздравнад-
зора по Москве и Московской области 
— приговором к пяти годам колонии 
строгого режима за то, что, выявив в 
ходе проверки одной из московских 
клиник нарушения, предложил руко-
водству медучреждения не указывать 
их в акте и за это получил через по-
средника 500 тыс. рублей. А бывший  
замглавврача пермского Федерального 
центра сердечно-сосудистой хирургии 
попытался подкупить сотрудников 
ФСБ, собиравшихся проверить обосно-
ванность заключения клиникой гос-
контрактов, но не преуспел в этом деле. 

Обирает руководство ЛПУ и своих 

менее высокопоставленных коллег. Так, 
в Орловской области возбудили 15 уго-
ловных дел в отношении заместителя 
главного врача и главного бухгалтера 
роддома по факту взяточничества. По 
данным следствия, «подозреваемые по-
лучили от сотрудников областного мед-
учреждения более 2 млн рублей за об-
щее покровительство по службе, в том 
числе за содействие в начислении им 
премий и иных выплат стимулирую-
щего характера». 

Это дело — ключик к разгадке, каким 
образом может отстраиваться столь 
стройная вертикаль в заражённой кор-
рупцией части здравоохранения. Не та-
ков ли путь карьерного роста некоторых 
сомнительных руководителей? 

Типичный пример — задержанная за 
организацию преступной группы ви-
це-премьер, курирующая здравоохра-
нение Карачаево-Черкесской Республи-
ки, доросшая до данной должности с 
места главврача Республиканской кли-
нической больницы. По информации 
пресс-службы МВД России, следствие 
подозревает, что она вместе с ещё 
шестью человеками через фиктивные 
сделки похитила более 100 млн рублей, 
предназначенных на закупку лекарств, 
медоборудования и на зарплату медра-
ботникам региона. Или обвинённая 
Следственным управлением Следствен-
ного комитета РФ по Республике Буря-
тия экс-замминистра здравоохранения 
этой республики, которая во время ра-
боты главврачом поликлиники опла-
чивала аренду несуществующего мед-
оборудования. 

Руководство региональных минздра-
вов вообще стало для правоохранитель-
ных органов поистине неиссякаемым 
источником открытия уголовных дел. 
Так, челябинский экс-замминистра 
здравоохранения Александр Кузнецов 
получил 6 лет условно за злоупотребле-
ние должностными полномочиями при 
закупке компьютерных томографов. 
Суд взыскал с экс-министра здраво-
охранения Хакасии и с его первого зама 
почти 1 млн рублей за незаконное ис-
пользование санавиации. Прокуратура 
Владимирской области совместно с тер-
риториальным органом Росздравнад-
зора выявила в региональном мин-
здраве грубые нарушения при закупке 
и использовании льготных лекарств, а 
также несоблюдение условий их хране-
ния — из-за истёкшего срока годности 
ведомство уничтожило препаратов поч-
ти на 60 млн рублей. Сразу два экс-ми-
нистра здравоохранения Астраханской 
области стали фигурантами уголовного 
дела: их подозревают в афере с постав-
кой ПЦР-тестов. УМВД Самары задер-
жало регионального министра здраво-
охранения и его заместителя по уго-
ловному делу о мошенничестве в 
областных лечебных учреждениях. И 
так далее, и тому подобное. 

Кстати, последний случай опровер-
гает мнение, что искоренить корруп-
цию в медицине возможно, если к ру-
ководству здравоохранением привле-
кать практикующих врачей. Экс-руко-
водитель Самарским минздравом, по 
сообщению региональных СМИ, про-
шёл большой врачебный путь — тру-
дился простым торакальным хирургом 
в областной больнице, затем заведовал 
хирургическим отделением. 

Не оправдывается и мнение, что кор-
рупция в медицине проистекает из ма-
леньких зарплат. Сегодня, согласно дан-
ным крупнейших сервисов по поиску 
работы, в топ самых высокооплачивае-
мых вакансий входят предложения 
именно для медработников. По их же 
информации, рост зарплат медработ-
ников, особенно в Москве, за последние 
полгода стал почти рекордным среди 
всех секторов. Да и преступления со-
вершают зачастую, как видим, руково-
дящие, не самые низкооплачиваемые 
чиновники от здравоохранения. 

Ясно, что коррупционная болезнь 
въелась в наше здравоохранение слиш-
ком глубоко и требует серьёзного си-
стемного решения. 

Мария ПАНОВА.

Оттопыренный карман 
белого халата 

 
Можно ли искоренить коррупцию в здравоохранении?

Водителей «скорых» 
не устраивает  

зарплата

В  СМИ всё чаще стали 
появляться публика-
ции о росте дефицита 

сотрудников медицинских 
учреждений. Так, профиль-
ные профсоюзы сообщили о 
том, что в 2023 году в Моск-
ве уволились примерно 1,5 
тыс. водителей «скорой по-
мощи», 600 из них — только 
за последние два месяца. Об 
этом рассказал председа-
тель профсоюза водителей 
«скорой помощи» Виталий 
Лупырев. По его словам, 
уволились треть водителей: 
в начале года было 5 тысяч, 
теперь не более 3,5 тысячи. 
Причина массовых увольне-
ний — низкие зарплаты. 

В то же время в департа-
менте здравоохранения 
Москвы отрицают массовые 
увольнения водителей «ско-
рой». По данным ведомства, 
ГУП Автокомбинат «Мосав-
тосантранс» «укомплекто-
ван необходимым количе-
ством водителей». 

Средняя зарплата водите-
ля «скорой» в Москве пре-
вышает 65 тыс. рублей, за-
явили в депздраве. Однако 
сами водители называют 
другие цифры: 41—43 тыс. 
рублей с учётом надбавок и 
премий. И это при том, что 
названная сумма полагается 
за работу по стандартному 
графику: 14—16 смен по 12 
часов в месяц по графику 
«день-ночь — выходной». 

Тариф водителей «скорой 
помощи» — 112,8 руб. в час 
— не индексировался на 
протяжении последних лет. 

На низкие зарплаты проф-
союз жалуется с 2014 года. В 
депздраве заявили, что с 
2021 по 2023 год «Мосавто-
сантранс» семь раз произво-
дил индексационные выпла-
ты всем сотрудникам авто-
комбината. По словам Вита-
лия Лупырева, руководство 
действительно делало еди-
новременные выплаты, ко-
гда проходила индексация 
МРОТ по стране, — водите-
лям доплачивали по 5—6 ты-
сяч рублей, однако сам та-
риф не индексировался. 

Кроме того, сейчас для 
этих работников ввели по-
вышенную премию: 90% от 
тарифа вместо 60%. Однако 
получить её могут только те, 
кто трудится сутками, 
утверждает Лупырев. 

«Они грамотно создали 
так называемую искусствен-
ную текучку кадров. Те, кто 
работает сутками, замещают 
недостающих. Иначе маши-
ны стоят у забора. Такое на 
всех подстанциях, их сейчас 
60, на всех одна-две маши-
ны точно стоят», — заявил 
Виталий Лупырев. 

Председатель независи-
мого профсоюза работников 
«скорой помощи» «Фельд-
шер.ру» Дмитрий Беляков 
также подтвердил, что таких 
водителей в Москве не хва-
тает. «То же самое и с меди-
ками: текучка дикая, зар-
платы у всех после ковида 
сильно уменьшились», — го-
ворит он. 

Сопредседатель межре-
гионального профсоюза ра-

ботников здравоохранения 
«Действие» Андрей Коновал 
разделяет мнение коллег: 
«Люди получают меньше, 
чем таксисты, недавно при-
ехавшие в столицу». 

Проблема усугубляется от-
сутствием страхования ав-
томобиля по КАСКО. В 
депздраве отметили, что «у 
ГУП Автокомбинат «Мосав-
тосантранс» нет обязанно-
сти оформлять такую услугу, 
так как это добровольный 
вид страхования. На все ав-
томобили оформлена стра-
ховка ОСАГО, которая яв-
ляется обязательной». При 
этом в случае аварии, по 
словам Андрея Коновала, 
все расходы ложатся на во-
дителя «скорой помощи». 

Зампред комитета Госду-
мы по охране здоровья 
Алексей Куринный (КПРФ) 
назвал проблему оплаты 
труда водителей «скорой по-
мощи» одной из самых ост-
рых, однако пока проектов 
решения проблемы нет. 

«Было предложение при-
равнять среднюю зарплату 
водителей «скорой» хотя бы 
к средней зарплате такси-
стов в том регионе, где они 
работают, чтобы перетока не 
было. Поскольку у водителей 
«скорой» важные функции, 
это должны быть подготов-
ленные специалисты плюс 
им приходится выполнять 
иногда и некоторые другие 
функции, например пере-
носку больного и так далее», 
— считает Куринный. 

Единственным верным 
решением проблемы массо-
вых увольнений депутат на-
звал повышение оплаты 
труда водителей «скорых», 
однако делать это должны 
власти, в частности депар-
тамент здравоохранения. 

 
Пётр СИДОРОВ.

Несмотря на то, что проблема ковида ещё не 
решена окончательно (периодически сообщается 
о росте числа новых заболевших), власти про-
должают экономить на зарплатах сотрудников 
медицинских учреждений. В последние дни в сто-
лице разгорается скандал с массовым увольне-
нием водителей «скорой помощи».

Ситуация, произошедшая этой осенью: подросток с мамой 
приезжают из небольшого среднерусского городка, имея на руках 
направление на операцию, на которую выделена квота. То есть 
деньги на операцию гарантированно выделяются из российского 
бюджета. Задачка для студента юрфака первого курса: как ква-
лифицировать действия хирурга, прямо указывающего маме, что 
операция пройдёт гладко лишь в случае внесения ею в личный кар-
ман эскулапа ста тысяч рублей наличными?

Есть ли шанс у медицины выжить?Согласно разным опросам, более половины наших граждан 
не удовлетворены качеством медицинских услуг. Испытав 
все тяготы при попытке их получить, покидая очередное ле-
чебное учреждение, они с горькой иронией произносят слова, 
ставшие крылатыми фразами: «Мало записаться к врачу, на-
до до него ещё дожить», «Иных уж нет, а тех долечат», 
«Чтобы лечиться у нас, надо иметь лошадиную силу», «Если 
человек очень хочет жить, медицина — бессильна», «Смерть 
пришла — и помирать не страшно».

Рис. Олега ХРОМОВА.


